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王蒙：河北南皮
人，1934 年出生于北
京 。 1953 年 开 始 写
《青春万岁》，1956 年
发表《组织部来了个
年轻人》。1963 年至
1979 年 在 新 疆 工
作 。 1986 年 担 任 文
化部部长。曾获茅盾
文 学 奖 。 2019 年 获

“人民艺术家”国家荣
誉称号。2020年出版
《王蒙文集》五十卷。

《
笑
的
风
》

屡拔先筹，屡有
曲折，年逾八旬，依然
满怀激情。与共和国
同甘苦、共命运，从容
谈 笑 间 挥 洒 意 趣 深
情，书写新时代文坛

“高龄少年”传奇。
在新作《笑的风》

里，王蒙再一次以绝佳
的节奏感和控制力把
握住了汪洋恣肆的字
句。语言如风飘荡，信
手拈来的典故碎裁进
日常口语，高雅脱俗的
古诗文掺杂入柴米油
盐的打油诗，大时代的
天翻地覆成为个人生
活的注脚，雅与俗、大
与小的区隔在故事里
消解，一以贯之的昂扬
精神为小说故事涂抹
上了明亮的底色。

【致敬辞】
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羊城晚报是一份很有历
史的报纸，而且在文艺报道、
文艺评论和文艺作品方面都
有很活跃的版面，我也曾经在
花 地 副 刊 上 写 过 多 篇 的 文
章。深圳是我非常喜欢去的
地方之一，对那里的好多朋友
始终念念不忘。非常想念大
家，也感谢羊城晚报和深圳、
福田各方面的朋友对我文学
创作的关注和厚爱。

羊城晚报和深圳有关单
位这样关心文学事业，这是一
件好事情。我觉得一个国家、
一个地区之文化生活的活跃、
精神生活的活跃，以及我们的

想象力、创造力，对生活、对社
会的热爱，都会表现在文学创
作的活跃中。

所以，我对个人在有相当
的年龄的情况下，仍然能够从
事小说的写作、能够得到羊城
晚报和深圳朋友们的关注和
厚爱，也非常高兴。

从 1953 年，我 19 岁的时
候已经开始写长篇小说《青春
万岁》，到现在，我有了更多生
活的积累，随时写到什么东西
就有各种的回忆、各种的想
念、各种的纪念像潮水一样涌
上来。《笑的风》是我在 2019
年-2020 年写的一部小说，通
过一个家庭的婚姻情况的变
化，以小见大，反映了改革开

放带来的全新可能性，人们视
野、见闻的变化也带来了生活
上的变化。当然，任何的变化
和发展都会付出代价，也会产
生某些不安，会使人关心时代
所提出的新课题。

我写《笑的风》的时候，仍然
觉得自己的心情非常饱满、记忆
也非常饱满，重温也充满了感
情。现在有机会和大家在视频
里见面，问候大家好，也欢迎你
们对我有更多的督促和批评。

文学是语言的艺术，如果
从直观形象、冲击力、吸引力
这些方面来说，远远不如舞
蹈、音乐、戏剧、美术等等有那
样的力量。因为语言是符号，
而不是直观的声音、颜色，或

者视觉、听觉。但是语言又是
思维的符号和工具，文学是思
维的艺术，不管别的艺术多么
强烈、多么冲击你，但思维的
强度和你读一本文学书籍的
时候是不一样的。

另外，在便捷、舒适、随意
可以欣赏这方面来说，文学也
不如网上的段子、抖音短视频
等那些多媒体内容。但是，文
学能推动你的想象力、推动你
的思索、推动你的分析判断
力，还可以各有认识。

一部好的电视剧所拥有
的受众和人数，可能远远比文
学多。例如，现在您一上网
啊，点“红楼梦”，几十页出来
了，你都看不到曹雪芹的名

字。出来的是什么呢？都是
导演是谁、演员是谁……这当
然很可爱，证明电视剧很成
功。但是，这一切难道不是从
曹雪芹的书上来的吗？

所以，像羊城晚报和深圳
有关方面这样，在今天能够突
出地对文学加以关注和展示，
吸引社会注意，这是非常让人
高兴的事儿。一个有眼光的媒
体，不会忘记我们国家要在
2035年建成“文化强国”这一远
景目标，因此要关心各个艺术
门类、各种媒体事业的发展，其
中我们当然不能不关心文学。

谢谢羊城晚报，谢谢深圳。
（文 字 整 理/羊 城 晚 报 记

者 孙磊 实习生 张雯）

羊城晚报与深圳二度携
手，“花地”在福田继续盛
放。11月23日，由羊城晚报
报业集团联合深圳市委宣传
部、深圳市福田区委区政府
主办的“2021 花地文学榜”
年度盛典在深圳福田五洲宾
馆举行。

“2021花地文学榜”榜单
由著名作家、中国作协副主席
贾平凹担纲评委会主席，70
余位作家、学者组成评委会联
合推出。王蒙获得“年度致敬
作家”称号，刘亮程、梁晓声、
冯娜、王鼎钧、阎晶明、文珍、
骁骑校分获七大文学门类年
度作家（作品）。

在年度盛典现场，领导
和专家评委分别为各文学门
类年度作家（作品）颁发花地
文学榜的荣誉证书和奖杯。

在今年的年度作家（作
品）得主中，作家的年龄跨度
达一甲子——王鼎钧先生已
96岁高龄，是当今华语文学
圈依然在创作的最高龄作家
之一，王蒙先生也年届 87
岁，仍笔耕不辍，而最年轻的
冯娜今年36岁。

本报今天推出特刊，刊
发评委会致敬辞、八位得主
的感言，以及羊城晚报记者
对他们的专访。
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推重史诗
其中有人类童年，让我

看见了另一个时间中的自己

羊城晚报：《本巴》的创作从
什么时候开始？契机是怎样的？

刘亮程：《本巴》是我写得最
快的一部小说，去年回老家县城
过春节，因为疫情被封闭 40 天，
就把小说的大部分写完了。但后
来修改的时间很长。

十多年前，我有一个文化工作
室，受邀给新疆和布克赛尔蒙古自
治县做地方旅游文化。我们做了
一个很有意思的旅游产业创意，叫
牧游，就是赶着羊群去旅游。从阿
尔泰山到准格尔盆地，羊道遍布每
一片山谷草原，那是羊走了几千几
万年的路，深嵌在大地。我们组织
培训牧民，让他们边放牧、边用自
己的毡房接待游客，带着游客在草
原牧道上随牛羊转场迁徙。

我们为这个项目跑遍了草原
和山区，认识了许多蒙古族牧
民。这个县是土尔扈特东归地之
一，也被称为江格尔的故乡，有很
著名的江格尔史诗说唱人江格尔
齐，中小学还有江格尔班，教孩子
说唱江格尔。

我从那时开始读《江格尔》史
诗。我们还在县城做了一个很大
的文化工程：江格尔史诗广场。
其中有一个青铜雕塑，就取自史
诗，由 72位勇士抬一口直径 9米
的巨碗，给江格尔敬酒。这个雕
塑至今还立在广场上。几年前我

去和布克赛尔，当地的蒙古族县
长陪我看雕塑，还称赞这个雕塑
做得好，它四周的青铜勇士被游
客抚摸得锃亮发光。我在《本巴》
中也写到这个巨碗。

那时我只是读江格尔史诗，
给史诗文化的传播干了一些活，
也看有关土尔扈特东归的历史资
料。没想到多少年后，我会以江
格尔史诗为背景写一部小说。《本
巴》是我写给童年的史诗。

羊城晚报：《江格尔》吸引您
的地方是什么？为什么《本巴》会
选取这个史诗背景？

刘亮程：我曾在草原上听江
格尔齐说唱，虽然半句都听不懂，
但我能听下去，那说唱声里有风
过草原的声音。我想在那些古代
的夜晚，在茫茫大草原上，一群人
围坐，听着说唱江格尔，一直听到
月落星稀，东方发白，都毫无倦
意。史诗是一个部族的希望和力
量。他们创造英雄，又被史诗中
的英雄所塑造。

我读美国学者布鲁姆的专著
《史诗》，他没有提到中国的三大
史诗，可能是阅读局限，但他把中
国的《水浒传》和《三国演义》列入
了史诗。其实，中国的《史记》《封
神演义》《西游记》等，我认为都是
史诗。我们的古体诗太精致，容
不下历史故事，我们是用散文体
和小说形式完成了对浩大历史的
超史诗级书写。

相对于《玛纳斯》、《格萨尔
王》有完整的世袭谱系和天堂人
间的建构，《江格尔》更像是散文，

它没有整体的故事，或者说，它的
每一章都是一个完整故事，跟下
一章没有直接关联。格式也比较
统一，每一章都是英雄出征打仗
的故事。打的仗都在地上，不像
西方史诗中地上的人有天神帮
忙，《江格尔》中没有天神，或者说
没有塑造出完整的天堂体系。

我被江格尔史诗中的孩子所
触动，我看见了另一个时间里的
自己。小说《本巴》中借用了少年
洪古尔的形象，另外两个孩子赫
兰和哈日王是我虚构的。我是在
史诗尽头，另辟天地，重启时间，
在古人想象力停住的地方，再往
前去想，完成了这本小说。

文体兼善：
散文是聊天，长篇小说

是岁月，但我喜欢那个诗人
的自己

羊城晚报：和《捎话》相比，您
希望在《本巴》的创作中有怎样的

“突破”？
刘亮程：我不喜欢“突破”“超

越”这样的词，它在我的写作中没
有发生过，或者开始写作时便已经
发生了。让一个作家持续写下去
的，是贯穿始终的那些与生俱来的
内质。我在《一个人的村庄》和《虚
土》中，都写了许多孩子故事。《本
巴》中的孩子及游戏故事，其实早
已在以前的文字中发芽，只是在这
部小说中长成了大树。写到《本
巴》，我终于把捉迷藏一样躲在心
中的那个孩子写出来了。

羊城晚报：您的创作从散文
到长篇小说，有什么样的契机和
考虑？

刘亮程：我的第一部散文集
《一个人的村庄》，最初也是照长
篇小说去写的，写了开头，嫌小说
太麻烦，不适合我的闲散笔调，便
写成了散文。出版后也有评论家
将《一个人的村庄》当小说去评，
但读者把它读成了散文。可能作
家都会把写长篇作为必须要做的
事，但写长篇需要作家更多的积
累和准备。

羊城晚报：如何面对诗歌、散
文、小说三种不同文体的创作？

刘亮程：我早年写诗，后写散
文，可是到写小说时才诗意大发，
感觉到自己是一个诗人。现在我
还不时写一点小诗，散文也写一
些，但主要是写长篇了。现在有两
部长篇同时写，这部写倦了写那
部，两边跑。我心中有一个诗人的
自己、小说家的自己和散文的自
己。但我喜欢那个诗人的自己。

羊城晚报：您曾说散文是聊
天，那么长篇小说是什么？

刘亮程：进入中年后，有了大
块的闲时间，我不想用它去做小
活。我写一部长篇得四五年或更
长的时间，那么我就用这些年月写
长篇，这样简单，写作也成了一个
陪伴。从50岁到57岁这7年，是
我写《捎话》的时间。再之前的5
年，我在写《凿空》。手上有个大点

的活干着，度日子就不心慌。写散
文太零散，写完一篇，还得找下一
篇。所以散文是聊天，有一搭没一
搭。长篇小说是岁月，每一部长篇
里都有我自己的年月日。

地域滋养：
优秀的作家会活成一个地方

羊城晚报：《一个人的村庄》
写作于您三十多岁的时候。您现
在的写作状态、心境、体会和那时
候有怎样的不同？

刘亮程：我怀念写《一个人的
村庄》时的状态。那时我孤身一
人在乌鲁木齐打工，谋生之余写
那些村庄文字，写了好多年，也不
知道写出来谁看。写作使我在那
个陌生城市，突然地能让自己脱
离开，走进唯有自己的乡野世界，
这就是“一个人的村庄”吧。现在
我依然能让自己瞬间脱离开来
——我在造一个世界，起初只有
我进去，造好后会有好多人进
去。这就是写作的意义和乐趣
吧。知道自己在创生一个世界。

羊城晚报：新疆作家中，您和
李娟是比较为大家熟悉的。您如
何看待新疆和它孕育的文学？

刘亮程：我在新疆出生、成
长，直到变老，但一直不敢说新疆
是我的家乡，一个人这么可以拥
有这么大的家乡吗？我家乡是
《一个人的村庄》中那个沙漠边的

小村庄。
新疆是一个远方。我在新

疆生活这么多年，还是感到新疆
遥远。孤悬塞外，是古人对新疆
的感受。即使现代交通条件下，
从内地到新疆距离依然遥远。
而到了新疆，它的内部更远。这
种内部的远，除了地理上的辽阔
广大，还有不同民族文化间的
远。遥远是新疆的特质。这种
特征在新疆作家的文字中有不
同的体现。

我文字中的许多东西是只有
新疆才能给予我的。一个人永远
说不清楚的可能是他的家乡，他
的生活之地。家乡给的东西太
多，以至于好多人反而不记得家
乡给予过什么。

除了汉语文学，新疆各少数
民族中都有非常优秀的作家、作
品，虽然翻译成汉语的作品也不
少，但很少被汉语读者广泛阅
读。好在已经有出版社在做这件
事，由学者何平主编，译林出版社
出版的“文学共同体”丛书，正在
把边疆少数民族作家的作品推向
内地，我认可和喜欢的几位作家
的作品都在其中。

羊城晚报：在您看来，地域对
于文学的意义是什么？

刘亮程：我们都会活成一个
地方的人。我说过，优秀的作家
会活成一个地方，在他身上有一
个地方的气候。

【感言】

在史诗的尽头重启时间刘亮程：

今日，我们不能不关心文学
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刘
亮
程

1962 年 出
生 ，现 居 新 疆
乌鲁木齐。著
有 诗 集《晒 晒
黄 沙 梁 的 太
阳 》，散 文 集
《一 个 人 的 村
庄》《在新疆》，
长 篇 小 说《虚
土》《凿空》《捎
话》《本巴》等，
获第六届鲁迅
文学奖。

《
本
巴
》

刘 亮 程 早 年
以散文集《一个人
的 村 庄》蜚 声 文
坛，后转型小说创
作，搭建起又一个
自 足 的 文 学 世
界。依旧是浑然
天 成 ，是 行 云 流
水 ，是 诗 意 的 旋
律；朴实苍劲、拙
而雅醇的文风，裹
挟着一股原始的
野生力量。

长篇小说《本
巴》以蒙古族英雄
史诗《江格尔》为
背景展开，塑造了
一个没有衰老没
有死亡、人人活在
25 岁 的 本 巴 国
度。史诗般的天
真雄浑，民间艺人
的奇特想象，巧妙
地构建起一个世
界。又从古人想
不动的地方开始，
继续往更远处畅
想，哲思贯注，栩
栩如生，呈现出艺
术的恢弘绚烂，亦
流露现代人返璞
归真的精神追求。

【致敬辞】

年
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感谢羊城晚报花地副刊。30 年前
我是花地的读者，20 多年前，我已经是
花地的作者，今天来领2021花地文学榜
年度长篇小说奖，我荣幸之至。

获奖的长篇《本巴》，是我写给童年的史
诗。童年是我们的陌生人，尽管每个人都从
童年走来，但我们确实已经不认识童年了。

这几个月，我在带2岁的外孙女，她
会跟自己说话，会把没有的东西给我。

她在院子跟小虫虫说话，跟草叶说
话，她想到什么，就有什么。她不让我踩
她的影子，说把她的影子踩疼了。孩子
的世界真是万物有灵的，我们在文学中
所追求的跟有的和没有的事物说话的本
领，在孩子那儿是多么简单平常的事。

她跟外婆去了一趟镇上的商店，回
来后，那个商店和卖货的阿姨，就成了她
的游戏。她说要到商店给我买一包盐，
她对着墙边的柜子问阿姨盐多少钱，然
后拿着她买到的一袋递到我手上。其实
什么都没有。但她很认真地把一袋没有
的盐给我，我接在手里，闻一闻，她问我
咸不咸，我做出很咸的表情。

一袋没有的盐，就这样给到我手上。

我小时候，手里也肯定拿过许多没
有的东西，后来都扔了，忘了。人一长
大，就不再相信没有的东西。幸好还有
文学。文学是现实世界的无中生有。它
把没有的东西给我们，让我们从此去另
眼看那些有的东西。我相信优秀的文学
都属于“不曾有”，当作家将它写出来
后，我们才觉得它是这个世界应有的。
而作家没写出来之前，它只是一个没有
被做出的梦。但它一旦写出来，便成为
真实世界的影子。

《本巴》世界是被江格尔齐说唱出
来的，并不真的存在。但这些故事中的
人，有一天知道了自己的生活并不真的
存在后，反而更加认真地生活起来。因
为他们都天真地相信没有的事物，并认
真地把并不真实存在的生活，过得波澜
壮阔，熠熠生辉。

当我的小外孙女，把一袋没有的盐
放到我手里时，我找到了小说《本巴》的
存在依据。我 2 岁时，也曾有过无数的
没有的东西。只是我长大了。我把那
个两岁的自己扔在了童年。长大的只
是大人。长老的只是老人。跟那个孩

子没有关系。
我写过许多的童年故事。我一直用

来自童年的眼光在看这个世界。尽管我
也有一双可以洞察人世的大人眼睛，把
世界看得明白透彻，但我不喜欢透彻，一
透彻就见底了。我追求无边无际。

当我写到最深处时，内心中总是孤坐
着一个孩子。他一直小小的，不愿长大。
他不时地跳出来，掌控我的心灵。他不承
认长成大人的我。他会站出来，说不对不
对。就像我的外孙女知知，我带她散步，
我说天快要黑了，我们回家吧。她说不对
不对，天不会黑。当她说天不会黑时，我
是相信的，我知道即使天真的黑了，她会
把一个白天拿过来放在我手心。

就像此刻，我的手里除了花地精美
的奖杯，还有我的外孙女给我放在手中
的一袋没有的盐。它使我变得如此富
裕。文学，或许就是让我们变得如此富
裕、如此温暖、如此有滋有味、如此高
尚、不同于别人的那件没有的东西。

谢谢。
（文字整理/羊城晚报记者 朱绍杰）

【感言】
□刘亮程一袋没有的盐

【专访】

文/羊城晚报记者 朱绍杰

1

2

3

著名作家、2020 花地文学榜年度长篇小说得主邓一光（左）与广东省作协党组成员、专职副
主席苏毅（右），一起为刘亮程颁奖
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